

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** 18 (1873)  
**Heft:** 18

## Inhaltsverzeichnis

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 15.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# REVUE MILITAIRE SUISSE

Nº 18.

Lausanne, le 24 Septembre 1873.

XVIII<sup>e</sup> Année.

**SOMMAIRE — Société militaire fédérale. — La révision constitutionnelle au point de vue militaire. V. — Une petite leçon d'histoire. — Un nouveau livre du général Lamarmora.**

**ARMES SPÉCIALES. — Réorganisation militaire française. — † Le colonel fédéral Tronchin. — Sur les officiers d'armement. — Rassemblement de troupes de 1873. — Tableau comparatif pour les portées d'armes à feu. — Bibliographie. *Les canons-géants du moyen-âge et des temps modernes*, par R. Wille ; — *Guide de l'officier subalterne et du sous-officier pour apprendre seul à lire les cartes et plans*, par A. de Mandrot, colonel fédéral. — Nouvelles et chronique.**

## SOCIÉTÉ MILITAIRE FÉDÉRALE.

\*\*\* La réunion générale de 1873 vient d'avoir lieu à Arau, les 16, 17 et 18 août, à peu près conformément au programme publié dans un des précédents numéros de votre *Revue militaire suisse*.

Dès la veille la jolie petite ville d'Arau s'était brillamment pavée. Les guirlandes, les arcs de triomphe, les drapeaux surgissaient partout. Maisons particulières et bâtiments officiels avaient rivalisé de zèle pour recevoir dignement les représentants de l'armée et faire de leur réunion un jour d'allégresse publique. La gare entr'autres présentait le plus gracieux aspect. Un splendide arc de triomphe, orné de trophées et des armes cantonales avec la croix fédérale et l'aigle d'Arau, donnait la première accolade aux arrivants. De là toutes les avenues sur la ville se montraient également garnies de guirlandes, de trophées et d'inscriptions. Les abords de la caserne et de l'arsenal sont hérissés de gracieuses barricades, arrêtant les cœurs par de piquantes devises patriotiques. Avec grand plaisir nous en lisons une qu'on ne saurait trop rappeler, par le temps qui court, afin qu'elle reste une réalité et non pas un simple souvenir historique :

Die Schweiz hat zwar nur einen General, etc.

que je prends la poétique licence de vous traduire comme suit :

En Suisse on n'a qu'un général,  
Mais sous chaque toit l'arsenal ;  
Armement neuf, neuve tunique,  
Mais vieux cœurs au calibre unique,  
Avec la douille de métal !

Sur la porte de la caserne on lisait une autre inscription, disant : « Ici l'on consacre trop peu de temps à la patrie », et d'autres rappelant l'harmonie nécessaire des armes et des sentiments.

Sur le chemin de la place de fête, le Schanzmätteli, on voyait aussi une belle exhibition de canons et de cloches de la fonderie Ruetschi, qui n'était pas le moindre ornement de la ville en telle circonstance.

A 4 heures après midi, le samedi 16, sont arrivés l'ancien Comité central et une délégation d'officiers neuchâtelois, vaudois, genevois,